



ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH.

Piden ayuda a AMLO para salvar el lago de Pátzcuaro

Proponen que sea área protegida y combatir el saqueo

Ante el grave deterioro del lago de Pátzcuaro—sobre todo en el último lustro—, habitantes de la isla de Janitzio y de otras comunidades ribereñas iniciarán el 3 de abril una caravana a la Ciudad de México para buscar ser atendidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los integrantes del consejo comunal de la isla, ubicada en el municipio de Pátzcuaro, solicitarán al mandatario la creación de un centro de vigilancia, conservación y mantenimiento del cuerpo de agua, la reforestación en toda la región lacustre y las demarcaciones aledañas, así como la inmediata declaratoria de área protegida para que puedan acceder a los programas de rescate de zonas naturales.

“No hay móvil político, sólo participarán los pobladores y se buscará también una reunión con autoridades municipales y estatales; de he-

cho, el pasado 18 de marzo realizamos un mitin en el muelle principal del lago para pedir que se frene el saqueo de agua mediante decenas de pipas que trasladan el recurso a huertas de aguacate y moras”, subrayó Humberto Guzmán, secretario de bienes comunales de Janitzio.

Añadió que existen varios factores que provocan que haya menos captación de líquido en el vaso, como falta de lluvia, tala legal e ilegal, erosión de suelos, azolve de las zonas aledañas, así como la recepción de aguas residuales de más de 300 mil habitantes de comunidades de los municipios de Erongarícuaro,

Quiroga y Tzintzuntzan, entre otros, donde no operan plantas de tratamiento.

Destacó que en las décadas recientes han proliferado las huertas de aguacate y frutos rojos en áreas arboladas de Uruapan, Tingambato, Salvador Escalante y Pátzcuaro, lo que no sólo ha causado deforestación, sino también uso excesivo de agua para riego.

Hasta hace dos años, dijo, no era tan evidente el daño que había en el lago, pero ahora se puede observar que los muelles principal y San Pedrito ya perdieron su utilidad porque el nivel del líquido bajó más

de un metro y por ello no pueden llegar las lanchas que viajan hacia Janitzio, por lo que tuvieron que realizarse obras provisionales.

El dirigente del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), Pável Guzmán, señaló que los cuerpos de agua de la entidad, entre ellos el lago de Pátzcuaro, han sido víctimas de la modernidad y el descuido.

Detalló que aunque este último está menos afectado en las áreas que se encuentran en territorio de los municipios de Tzintzuntzan, Quiroga y Erongarícuaro (donde la profundidad del agua llega hasta a ocho metros), del lado de Pátzcuaro

su zona más baja no llega a un metro y la más elevada no alcanza dos, por lo que se requiere mucho trabajo para lograr su recuperación.

Recordó que los habitantes de Janitzio dependen por completo del turismo y por ello esta situación les perjudica, ya que cada vez se complica más el uso de lanchas para trasladarse hacia la isla, pues ante el bajo nivel del agua, los muelles son inservibles.

Añadió que hay otros lagos afectados, como el de Cuitzeo, que “está agonizando”. Detalló que actualmente el más sustentable es el de Zirahuén, pero advirtió que “está siendo severamente depredado por aguacateros y sembradores de frutillas”, que sustraen miles de litros diarios para regar sus cultivos.

“El CSIM prepara también una movilización porque se tiene que hacer algo importante ante la sequía y la crisis del agua, la cual se venía anunciando desde hace décadas y no se dio prioridad al cuidado de los bosques ni al ordenamiento de asentamientos humanos”, recalcó Pável Guzmán.